

消化管のステントについて

消化器科部長 宮崎貴浩

ステントとは、人体の管状の部分（血管、気管、食道、胃、十二指腸、大腸、胆道、尿管など）が病気によって狭くなったときに、管腔を内部から広げるための医療器具です。「ステント」という名前は、19世紀の英国の歯科医であったチャールズ・ステント（Charles Thomas Stent）に由来するといわれています。ステントの中で最もよく用いられているのは、心臓を栄養する血管である冠動脈が狭くなっておこる狭心症や心筋梗塞に対する冠動脈ステントですが、食道、胃十二指腸、大腸などの消化管の狭窄に対してもしばしばステントが用いられています。

消化管ステントは数社から発売されていますが、当院で主に使用しているステント（Niti-Sステント）についてお話しします。ステントは細いワイヤー状の形状記憶合金ナイチノール（ニッケル・チタン合金）で編んだ長いトンネルのようなものです。ステントの太さは食道用が18mm径、胃十二指腸用は20mm径、大腸用は22mm径で、ステントの長さは6cm～15cmのものがあり、狭窄部の長さに応じて選択します。またステントの編み目の間から癌がステント内に増殖し、ステント内が狭くなるのを防ぐために、食道ではステントの表面に膜を張った膜付きステントを使用しています。さらに食道胃境界部をまたいで留置する際には、胃内容の食道への逆流を防止するために逆流防止弁の付いたステントを用います。留置前のステントは細い管状の器具の中に縮めた状態で装着されています。

ステント留置の際は、まず内視鏡を狭窄部の手前まで挿入し、ガイドワイヤーを狭窄部の奥まで挿入します。次にガイドワイヤーに沿わせてステント装置を挿入し、狭窄部分を十分に覆う形でステントを留置します。ステントは自己拡張力によって徐々に拡張ていき、多くの場合留置後2～3日で完全拡張します。ステント留置術は内視鏡とレントゲンを併用しながら行い、所要時間は通常30～40分程度で、身体への負担が少ない手技です。

消化管でステント留置術の適応となるのはほとんどが進行癌です。癌の進行により消化管が閉塞した場合、食事が通らず吐いてしまったり、おなかが痛くなったりします。根治的な手術が可能であれば、癌を切除しますが、根治的な手術が困難な場合は、胃十二指腸閉塞に対しては外科的バイパス手術（胃と小腸をつないで迂回路を作る手術）が、大腸閉塞に対しては人工肛門造設術が従来から広く行われてきました。食道狭窄に対しては20年くらい前からステント留置術が行われていましたが、胃十二指腸、大腸に対しては良いステントがなく、あまり行わていませんでした。しかしその後、留置しやすいステントが開発され、2010年に胃十二指腸用が、2012年に大腸用が保険認可されたことから、最近では胃十二指腸、大腸でもステント留置術の頻度が増えています。ステント留置術は癌を積極的に殺す治療ではありませんが、消化管の通過障害が改善し、食事が食べられるようになることで、患者さまのQOL(生活の質)の向上に大きく貢献できるものと考えています。

当院でのステント留置術数
(2009年12月～2016年11月)

部 位	件 数
食道(～胃)	54
胃十二指腸	16
小腸	3
大腸	2



潤 うるおい
2017年 1月1日発行
No. 67

(財)潤和リハビリテーション振興財団
潤和会記念病院
病院長 岩村 威志
〒880-2112 宮崎市大字小松1119番地
TEL0985-47-5555 FAX0985-47-8558
<http://www.junwakai.com>

謹んで新春のお慶びを申し上げます。



潤和会記念病院 事務長 高須 澄江



私は福岡市で生まれ育ちました。宮崎の地に根を下ろして23年、当財団でお世話になって22年目になります。潤和会記念病院の医事部に勤務し、宮崎リハビリテーション学院の事務長を経て、平成27年4月より当院の事務長を務めています。どうぞよろしくお願ひ致します。

この22年間で私は多くの方々に出会い、支えて頂き、時に怒られ、職業人として育てて頂きました。私にとって財団は、本当の意味での職業人としての土台を築くことのできた大切な職場です。

その大切な職場の事務長として、これまで積み上げてきた経験を職員と共有し、様々な声に耳を傾け、常に患者さまを感じながら、全ての職員にとって潤和会記念病院が“やり甲斐や達成感”を感じられる大切な職場であり続けられるよう力を尽くしたいと思っています。そして、共に成長していきたいと強く思います。

そのためにも、健全で安定した病院運営を確保していくことが不可欠ですが、医療を取り巻く環境が年々厳しい状況にあることは衆目の一致するところです。

ある記事では“2030年に47万人が「死に場所難民」に！”とありました。これは、2025年に団塊世代がすべて75歳以上になり、医療・介護の提供体制が追いつかなくなるいわゆる「2025年問題」以降に実際に起きる可能性が高い問題として、厚生労働省が警告していることなのです。つまり、自宅や病院、介護施設で亡くなることが難しくなるということです。一昔前には考えられないことですが、正に私達世代は「死に場所難民」予備軍ということになります。

勿論、国も対策を考えないわけではありません。その一つが2025年までに医療・介護・予防・住居・生活支援が一体的に提供される地域包括ケアシステムの構築を実現しようとする政策です。

その一環として医療体制の再編が着々と進められる中、今後の地域医療計画を踏まえた運営を考えていくことは容易ではありませんが、この状況をしっかりと把握し、地域に於ける当院の役割を再確認した上で、患者さまに最良・最善の医療を提供する病院として信頼されるよう努めてまいります。

本年もよろしくお願い申し上げます。



